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ШАХМАТЫ ДЕПУТАТСКИЙ ПРИЕМ 

Главное – людиГлавное – людиОткрылась новая школаОткрылась новая школа
Несмотря на загруженность любой региональной недели и обилие 
мероприятий, депутат Госдумы Анатолий Аксаков всякий раз 
обязательно проводит прием граждан.

7 декабря в Новочебоксарске состоялась торжественная 
церемония открытия второй по счету в Чувашии шахматной 
школы Анатолия Карпова.

Анатолий Карпов не раз при-
езжал в Чебоксары. Он являет-
ся 12-кратным чемпионом мира 
по шахматам, международным 
гроссмейстером, заслужен-
ным мастером спорта СССР, 
трехкратным чемпионом мира 
по шахматам среди мужчин, 
трехкратным чемпионом мира 
ФИДЕ, двухкратным чемпионом 
мира в составе сборной СССР, 
трехкратным чемпионом СССР и 
чемпионом РСФСР. 
Шахматная школа, которая 

официально носит название 
«Шахматный центр», открылась 
на базе кванториума, распола-
гающегося в Новочебоксарском 
химико-механическом коллед-
же. 
Гости, среди которых были 

депутат Госдумы Анатолий Ак-
саков, министр образования 
Чувашии Дмитрий Захаров, де-
путат Госсовета Чувашии Сер-

гей Семенов, депутат 
ЧГСД Федор Степанов, 
глава Новочебоксар-
ска Максим Семенов 
и другие, сначала оз-
накомились с деятель-
ностью кванториума, 
где дети занимаются 
IT-технологиями, био-
технологией и други-
ми направлениями.
Во время церемо-

нии открытия собрав-
шиеся выслушали 
приветственное обра-
щение Анатолия Кар-
пова, который к тому 
же связался по теле-

фону с Анатолием Аксаковым и 
передал всем наилучшие поже-
лания.
В своем выступлении Ана-

толий Аксаков в очередной раз 
отметил, что Чувашия уже ста-
ла центром шахмат в России. В 
эти дни в Чебоксарах проходит 
финал Кубка России по шахма-
там среди детей, а в следующем 
году состоится «Шоколадный ку-
бок», в котором изъявили жела-
ние участвовать даже предста-
вители США.
Сергей Семенов рассказал, 

что именно благодаря Анатолию 
Аксакову в Новочебоксарске от-
крылась шахматная школа, за 
что жители, а также родители 
детей благодарны парламента-
рию и Анатолию Карпову. 
Участники церемонии оста-

вили свои пожелания в «капсуле 
времени» и поставили подписи 
на символических кубках.

История Галины Никифоро-
вой тянется несколько лет, о 
ней не раз писала газета «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – Чувашия». 
Когда-то Галина Никифорова ра-
ботала в санатории-профилак-
тории «Березовая роща», при-
надлежащем Чебоксарскому 
агрегатному заводу, и получила 
квартиру в доме на территории 
этого социального объекта. По-
том он был приватизирован, как 
и само предприятие. В настоя-
щее время бывший санаторий-
профилакторий принадлежит 
ООО «Прогресс-Инвест», аффи-
лированному со структурами 
Болотиных. 
Новые хозяева начали акцию 

по выживанию жильцов из дома: 
отключили электричество, воду, 
газ, перестали подавать тепло. В 
связи с этим жильцы написали 
обращение депутату Госдумы 
Анатолию Аксакову. Парламен-
тарий уже подготовил депутат-
ский запрос в соответствующие 
правоохранитель-
ные органы.
З ам г л а в в р а ч а 

Республиканского 
онкологического 
центра Сергей Алек-
сеев обратился за 
помощью, потребо-
вавшейся в связи с 
закупкой медицин-
ского оборудования, 
в котором возникла 
острая необходи-
мость. «К кому толь-
ко мы ни обраща-
лись, – сказал он 
после завершения 

приема, – но дальше слов дело 
не шло. Лишь теперь, после де-
тального обсуждения вопроса с 
Анатолием Геннадьевичем, у нас 
появилась реальная надежда».
На прием пришли более де-

сяти человек, и каждый ушел 
удовлетворенный ответом. При-
чем несколько авторов книг, ко-
торым Анатолий Аксаков в свое 
время помог, пришли не с пусты-
ми руками, а со своими недавно 
изданными произведениями. 
Книги с автографами они вручи-
ли депутату.
Когда депутата спросили, как 

он умудряется при большой за-
груженности обязательно выде-
лять время на прием, он ответил 
коротко и ясно: «Главное – люди. 
Они для того меня и избрали, 
чтобы я защищал их интересы. 
Да, загруженность, да, меропри-
ятия и встречи забирают много 
времени. Но это работа такая, 
и на первом месте в ней стоят 
люди».
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Знатоки Знатоки 
показали показали 
финграмотностьфинграмотность

В Чувашии ускорилась работа 
по реализации бережливого 
проекта «Сквозной 
инвестиционный поток», 
головной группой которого 
руководит глава республики 
Олег Николаев.

6 декабря в зале Чувашской 
государственной филармонии 
состоялось праздничное мероприятие, 
посвященное 90-летию Чебоксарского 
хлебозавода № 1 и 60-летию 
деятельности его генерального 
директора.

В актовом зале ЧувГУ им. И.Н. Ульянова 
состоялось подведение итогов конкурса 
студенческих работ на тему финансовой 
грамотности.

В мероприятии участвовали депутат Госду-
мы Анатолий Аксаков, первый вице-премьер 
– министр финансов Чувашии Михаил Ноздря-
ков, ректор Чувашского государственного уни-
верситета им. И.Н. Ульянова Андрей Алексан-
дров и др.
Такая форма подведения итогов конкурса 

стала традицией, но на этот раз в сценарий 
были внесены изменения. Дело в том, что в 
этом году победителей определяли сразу по 
каждой из двух номинаций – «Знатоки фондо-
вого рынка» и «Знатоки страхования».
К участникам мероприятия с приветствен-

ной речью обратился Анатолий Аксаков, ко-
торый высоко оценил уровень высшего обра-
зования в России. «У меня сыновья учились 
в школах в Чебоксарах, – сказал он. – Затем 
окончили Высшую школу экономики в Москве 
и университеты в США. После этого они верну-
лись в Россию и сейчас продолжают трудиться 
на Родине. По их словам, организация высшего 
образования и уровень преподавания в вузах 
России нисколько не уступают зарубежным. 
Так что дерзайте! Учитесь! Вы Родине нужны!»
Как и в прошлом году, призерами конкурса 

в основном стали студенты Чувашского гос-
университета. Все три призовых места в номи-
нации «Знатоки фондового рынка» заняли сту-
дентки ЧувГУ Мария Скрипай, Мария Гроздова 
и Ксения Кузьмина.

6 декабря в рамках работы по реализа-
ции этого проекта состоялась стратегиче-
ская сессия «Клиентский путь инвестора», 
модератором на которой был министр эко-
номического развития и имущественных 
отношений – вице-премьер правительства 
Чувашии Дмитрий Краснов. 
В работе стратегической сессии принял 

участие и депутат Госдумы Анатолий Акса-
ков. Касаясь вопроса инвестиционной по-

литики, парламентарий выделил важный 
аспект – участие граждан в долгосрочных 
инвестиционных проектах. Одним из ин-
струментов их реализации является про-
грамма долгосрочных сбережений. «Льго-
ты, которые предоставляет правительство 
гражданам, выгода от вложений в такие 
программы в хорошем смысле слова «заго-
няют» их в эти проекты. И этот поток будет 
только нарастать», – заявил Аксаков.

В праздничном мероприятии приняли 
участие глава Чувашии Олег Николаев, де-
путаты Госдумы Анатолий Аксаков и Алла 
Салаева, член Совета Федерации, первый 
президент Чувашии Николай Федоров, 
другие приглашенные.
Они вспомнили историю создания хле-

бозавода и благодарили Елену Бадаеву 
за то, что под ее руководством небольшое 
предприятие превратилось в один из флаг-
манов пищевой индустрии Чувашии.
Анатолий Аксаков, выступивший вслед 

за Николаем Федоровым, который, вспом-
нив Пушкина и графа Шереметьева, сето-
вал на уменьшение в Чувашии посевных 
площадей под рожью и объемов выпуска 
ржаного хлеба, остроумно заметил: «Неко-

торых политиков хлебом не корми, только 
дай поговорить».
Анатолий Аксаков не только отметил 

роль Елены Бадаевой в развитии пред-
приятия, но и привел неизвестные факты, 
связанные с ее политической и управлен-
ческой деятельностью. «Была такая партия 
– «Народная партия», – сказал он. – И вот в 
честь ее появления Чебоксарский хлебоза-
вод стал выпускать хлеб с названием «На-
родный».
В завершение речи Анатолий Аксаков 

вручил благодарственные письма Елене 
Бадаевой и работникам предприятия. 

На нем с большим докладом выступил Высоко-
преосвященнейший Савватий, митрополит Чебок-
сарский и Чувашский, глава Чувашской митропо-
лии. Он отметил важность духовного воспитания 
членов общества, в частности подрастающего по-
коления, на ратных подвигах исторических лично-
стей Руси, героев России, защитников Отечества 
и православия, которые сегодня участвуют в СВО. 
Митрополит также предостерег от попыток на-
саждения в обществе идей и принципов неоязы-
чества.
Выступивший на пленарном заседании депутат 

Госдумы Анатолий Аксаков подчеркнул особую 
значимость миссии православия в обеспечении 
единства народов России и выразил благодар-
ность митрополиту Савватию за его неустанную 
деятельность по защите традиционных духовных 
христианских ценностей. 
Анатолий Аксаков также поднял проблему де-

мографии в России. Указав на продолжающееся 
снижение численности населения, парламента-
рий отметил, что «святые отцы могли бы сыграть 
большую роль» в пропаганде идей повышения де-
торождаемости в стране.
Анатолий Аксаков вручил митрополиту Савва-

тию почетный знак в честь 555-летия города Че-
боксары.

В Чебоксарах прошел региональный этап XXXIII Международных 
Рождественских образовательных чтений «80-летие Великой Победы: 
память и духовный опыт поколений». 6 декабря в Чувашском академическом 
драматическом театре имени К. Иванова состоялось пленарное заседание 
чтений.

Хлебный юбилейХлебный юбилей

Аксаков уверен Аксаков уверен 
в росте в росте 
инвестиций инвестиций 
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В последние недели в стране разгорелась 
нешуточная дискуссия о ключевой ставке (КС), 
которую Центробанк России повысил до 21 
процента. Но и это еще не предел. По мнению 
многих аналитиков, к концу года она может 
подняться еще на два-три процента. Чем же 
вызвана такая жесткая денежно-кредитная 
политика (ДКП) ЦБ? Благо она для граждан и в 
целом для России или же правы те, кто полагает, 
что такой подход к регулированию экономики 
чреват губительными последствиями?

БЛАГО ИЛИ?..
Многие граждане счи-

тают, что дискуссии о клю-
чевой ставке их не касают-
ся, дескать, пусть она будет 
головной болью предпри-
ятий, банкиров и пред-
принимателей. Увы, при-
держивающиеся такого 
мнения сильно ошибаются.
На первый взгляд, ис-

тина лежит на поверхно-
сти: повышается ключевая 
ставка, значит, обязательно 
вырастут проценты по кре-
дитам в банках. Естествен-
но, это не нравится компа-
ниям, которым приходится 
брать более дорогие зай-
мы, а потом расплачивать-
ся за них, очень часто пол-
ностью опустошая кассу. 
Не случайно, выступая на 
недавних слушаниях в Со-
вете Федерации России, 
главный исполнительный 
директор «Ростеха» Сергей 
Чемезов отметил, что при 
такой жесткой политике 
Центробанка большинство 
предприятий неизбежно 
обанкротится, потому что 
упадет уровень рентабель-
ности и не хватит прибыли 
обслуживать кредиты. 

– Если мы будем про-
должать так дальше рабо-
тать, – заявил он перед объ-
ективами телекамер, – то у 
нас практически большин-
ство предприятий станут 
банкротами. С такой рен-
табельностью – на уровне 
более 20 процентов – я, к 
сожалению, не знаю ни од-
ного бизнеса. Даже торгов-
ля оружием не дает такой 
прибыли. 
Похожая ситуация и в 

строительной отрасли, в 
том числе и в Чувашии. 
Финансирование многих 
проектов, которые сегодня 
находятся на стадии реа-
лизации, было рассчитано 
с учетом ключевой ставки, 
действовавшей на тот мо-
мент, то есть 7-8 процен-
тов, как это было в июле 
2023 года. И что теперь де-
лать? Вариантов немного: 
либо банкротство, либо по-
вышение цен. Строитель-
ство дворца водных видов 
спорта в столице Чувашии, 
проект которого был «про-
бит» на федеральном уров-
не во многом благодаря 
депутату Госдумы России 
Анатолию Аксакову, за год 
подорожало на полмилли-
арда рублей, то есть почти 
на 20 процентов. 

Коли так, выходит, не 
надо повышать ключевую 
ставку, наоборот, необхо-
димо снижать? Тогда все 
пойдет как по маслу.
Вот что рассказывал в 

редакции нашей газеты 
один из чувашских пред-
принимателей, наладив-
ший совместный бизнес 
с турецкими партнерами 
еще в начале 2000-х годов.

– Когда я первый раз 
приехал в Турцию, меня 
повезли на Эгейское по-
бережье, – рассказывает 
он. – Оно тогда выглядело 
как одна большая дерев-
ня. Чтобы превратить ее в 
туристический рай, пра-
вительство стало выдавать 
кредиты под символиче-
ские 1-2 процента. И что же? 
Буквально за пять лет все 
сказочно преобразилось. 
Теперь это место стало са-
мым привлекательным для 
туристов. 
Рецепт, кажется, прост. 

Та же Турция, решив повто-
рить прежний успех, за по-
следние пять лет снизила 
ключевую ставку до мини-
мума. И что же? Турецкая 
лира резко подешевела, 
кривая инфляции круто 
пошла вверх. В итоге при-
шлось поднять ставку до 50 
процентов. 

ПЕРЕГРЕВ НЕ ИДЕТ 
НА ПОЛЬЗУ 
Не от легкой жизни ЦБ 

пошел на такие крайние 
меры. Главная причина – 
высокий уровень инфля-
ции, которую пока никак 
не удается сбить. Еще в 
прошлом году на встрече 
с работниками одного из 
чебоксарских предпри-
ятий Анатолий Аксаков вы-
разил опасение по пово-

ду возможного перегрева 
экономики, что повлечет 
за собой рост инфляции, а 
при неблагоприятном сте-
чении обстоятельств мо-
жет привести к стагнации 
экономики и даже к стаг-
фляции. Последнее крайне 
нежелательно, потому что 
при стагфляции на послед-
ствия замедления роста 
экономики накладывается 
высокая инфляция, чего ЦБ 
и правительство никак не 
могли допустить.
Простыми словами, пе-

регрев экономики – это ког-
да спрос опережает пред-
ложение. То есть у граждан 
есть деньги, и они на них 
хотят купить товары и ус-
луги. Но производители в 
силу ряда причин, напри-
мер, из-за нехватки рабо-
чей силы, что в последнее 
время превратилось в 
острую проблему, или низ-
кой производительности 
труда не в стоянии удовлет-
ворить спрос населения. 
А высокий спрос, как из-
вестно, является одним из 
факторов повышения цен. 
Самый лучший вариант – 
развитие производства, но 
это, к сожалению, процесс 
долгий. Более короткий, но 
болезненный путь – умень-
шить денежную массу или 
сделать так, чтобы она ра-
ботала не на потребление, 
а на развитие экономики, 
чем и занимается ЦБ. 
Вот что заявил на недав-

ней стратегической сессии 
Т-Банка Анатолий Аксаков:

 – Я полагаю, что Цен-
тральный банк будет по-
следователен и сделает 
все, чтобы вернуть инфля-
цию к четырем процентам. 
Значит, надо повышать 
ключевую ставку... чтобы 
сбить инфляционную спи-
раль. 
Анатолий Аксаков ука-

зал и пути выхода из сло-
жившейся ситуации: раз-
вивать фондовый рынок и 
направлять дополнитель-
ные ресурсы предприятий 

и населения на инвести-
ции. Одним из эффектив-
ных инструментов для это-
го Анатолий Аксаков назвал 
индивидуальные инвести-
ционные счета третьего 
типа (ИИС-3). Они были за-
пущены только в 2024 году, 
но результаты уже впечат-
ляют: за полгода этим ин-
струментом, позволяющим 
существенно нарастить до-
ходы, воспользовались уже 
около миллиона человек, и, 
похоже, темпы притока ин-
дивидуальных инвесторов 
будут только нарастать.

ПЕРВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ 
ОБНАДЕЖИВАЮТ
Как показывают самые 

свежие статданные, в це-
лом стратегия и тактика 

Центробанка себя оправ-
дали. Хотя о снижении цен 
говорить рано, но тренд на 
оздоровление экономики 
уже наметился. Вопреки 
предсказаниям скептиков, 
у большинства заемщи-
ков получаемая операци-
онная прибыль оказалась 
вполне достаточной для 
выплаты процентных пла-
тежей по кредитам в ны-
нешнем, а также в 2025 
году.
Да, не обошлось без 

потерь. В Чувашии за три 
квартала 2024 года убыток 
понесли 68 предприятий, 
сумма потерь составила 
почти три миллиарда руб-
лей, что в 2,7 раза больше 
показателя соответству-
ющего периода прошло-
го года. Кажется, самое 
время плакать и бить во 
все колокола. Но… По дан-
ным «Чувашстата», за этот 
же период совокупная 
прибыль экономически 
успешных компаний, чис-
ленность которых соста-
вила 249, достигла 67,257 
млрд рублей, что на треть 
больше, чем в прошлом 
году. 
Интересная ситуация 

складывается и в банков-
ском секторе, где, как и 
предсказывал Центро-
банк, уже наблюдается 
большой приток вкладов 
от населения. Но почему 
люди не бросились в мага-
зины за товарами, как это 
было в подобной ситуации 
в начале 2000-х годов, а 
положили деньги на вкла-
ды, понесли в паевые фон-
ды? (По последним дан-
ным, сумма денег, которые 
россияне хранят в банках, 
достигла рекордной сум-
мы – почти 54 триллиона 
рублей.) Об этом и погово-
рим в следующем номере 
нашей газеты.

Алексей Кряжинов 

Òóðöèÿ çà 
ïîñëåäíèå ïÿòü 
ëåò ñíèçèëà 
êëþ÷åâóþ 
ñòàâêó äî 
ìèíèìóìà. 
Â èòîãå òóðåöêàÿ 
ëèðà ðåçêî 
ïîäåøåâåëà, 
êðèâàÿ 
èíôëÿöèè êðóòî 
ïîøëà ââåðõ. 

Èíâåñòèöèîííûå 
ñ÷åòà òðåòüåãî 
òèïà áûëè 
çàïóùåíû òîëüêî 
â 2024 ãîäó, íî 
ðåçóëüòàòû óæå 
âïå÷àòëÿþò: çà 
ïîëãîäà ýòèì 
èíñòðóìåíòîì, 
ïîçâîëÿþùèì 
ñóùåñòâåííî 
íàðàñòèòü 
äîõîäû, 
âîñïîëüçîâàëèñü 
óæå îêîëî 
ìèëëèîíà 
÷åëîâåê.

Î ñíèæåíèè öåí 
ãîâîðèòü ðàíî, 
íî òðåíä íà 
îçäîðîâëåíèå 
ýêîíîìèêè óæå 
íàìåòèëñÿ. 

Ставка бьет ключомСтавка бьет ключом
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ПОДДЕРЖКА

ДЕЛОВАЯ ПОЕЗДКА

Земляк уехал не с пустыми рукамиЗемляк уехал не с пустыми руками
Комбат Юрий 
Григорьев – уроженец 
с. Абызово Вурнарского 
муниципального округа. 
С первых дней частичной 
мобилизации 
он воюет в зоне СВО. 
За свои ратные подвиги 
удостоен ордена 
Мужества и множества 
других наград.

На днях депутат Госсовета 
Чувашии от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ Андрей Беликов 
вернулся из очередной поездки 
в Запорожскую область. 

На днях Юрий Григо-
рьев приехал на малую ро-
дину в отпуск. Как раз в это 
время его семья пополни-
лась еще одним ребенком. 
Отпускные дни про-

летели быстро, и настала 

пора снова собираться в 
дорогу. Но не с пустыми 
руками уехал на «пере-
док» отважный комбат, а с 
желанным подарком. Спе-
циально для бойцов ба-
тальона директор «Сель-
хозэнерго» Вячеслав 
Морозов и депутат Вур-
нарского муниципально-
го округа от партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ, глава фермер-
ского хозяйства Игорь Ех-
лаков, которые и до этого 
неоднократно протягива-
ли руку помощи бойцам-
землякам, совместно на 
личные средства приоб-

рели автомобиль «Шев-
роле Нива» и передали 
его Юрию Григорьеву.            
Автомобиль прошел 

техническую подготов-
ку в автосервисе Нико-
лая Кузьмина. Перед от-
правкой его под завязку 
набили гуманитарной 
помощью, в том числе и 
медикаментами. Также 
бойцам от «ZOV Вурнары» 
передали квадрокоптер.
Машину Юрий повел 

сам. Она уже вовсю ис-
пользуется в ходе выпол-
нения боевых задач.

Наш корр. 

В рамках деловой поездки Ан-
дрей Беликов встретился с главой 
Бердянского муниципального окру-
га Алексеем Кичигиным, с которым 
его связывает давняя дружба. Во 
встрече также приняли участие по-
мощник Андрея Беликова по депу-
татской работе Гузель Высоцкая и 
представитель Чувашской Респу-
блики, которая шефствует над Бер-
дянским округом, Кирилл Мухин. 

Во время встречи стороны обсу-
дили множество вопросов, касаю-
щихся дальнейшего развития рай-
она. В частности, основной акцент 
был сделан на развитие туристиче-
ского бизнеса в Бердянском округе. 
Это направление стало особенно 
актуальным в свете необходимости 
привлечения инвестиций и созда-

ния новых рабочих мест, что явля-
ется важной задачей для местных 
властей.

Стороны также обсудили ини-
циативы по увеличению производ-
ства местных сельскохозяйственных 
культур и развитие современных 
технологий в агрономии, что может 
способствовать не только увели-
чению объемов производства, но 
и улучшению качества продукции. 
Они подчеркнули важность разви-
тия растениеводства и оранжерей-
ного хозяйства как одного из ключе-
вых факторов экономического роста 
региона.

Андрей Беликов от имени Общи-
ны казаков Чувашии, руководите-
лем которой он является, передал 
набор спортивного инвентаря для 
спортивных школ и секций Бер-
дянского округа. Первыми из рук 
Алексея Кичигина набор спорт-
инвентаря, который включает в 
себя перчатки для тренировок 
по боксу, футбольные, волейболь-
ные, а также баскетбольные мячи, 
получили школы села Осипен-
ко, которая была капитально от-
ремонтирована в прошлом году 
строителями из Чувашии.   

Во время церемонии вруче-
ния подарка Алексей Кичигин 
подчеркнул важность сотрудни-
чества с Чувашской Республикой, 
которое способствует развитию в 
регионе не только экономики, но и 
культуры, образования, спорта. 

В соответствии с договоренно-
стью между Общиной казаков Чува-
шии, которую возглавляет депутат 
Госсовета Чувашии от партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
Андрей Беликов, и Чувашской реги-

ональной организацией Общерос-
сийского народного фронта в конце 
ноября в зону СВО была отправлена 
очередная партия гуманитарной по-
мощи. 

 По словам руководителя испол-
нительного комитета Чувашской 
региональной организации Обще-
российского народного фронта 

Юрия Ямскова, в формировании 
груза гуманитарной помощи 
участвовали несколько десятков 
неравнодушных жителей из раз-
ных муниципалитетов республи-
ки.

Андрей Беликов отметил, что 
«гуманитарка» адресована ба-
тальону связи «Атал» и жителям 
подшефного Бердянского муни-
ципального округа. Надо отме-
тить, накануне этого мероприятия 
сразу два автомобиля повышен-
ной проходимости, приобретен-

ных и оборудованных при помощи 
Андрея Беликова, также были от-
правлены бойцам в зону СВО. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР. В 
адрес редакции нашей газеты по-
ступили два видеообращения, в 
которых бойцы благодарят Андрея 
Беликова за оказанную помощь.

Îñíîâíîé àêöåíò ñäåëàí íà 
ðàçâèòèå òóðèñòè÷åñêîãî 
áèçíåñà â Áåðäÿíñêîì 
îêðóãå. Ýòî íàïðàâëåíèå 
ñòàëî îñîáåííî àêòóàëüíûì 
â ñâåòå íåîáõîäèìîñòè 
ïðèâëå÷åíèÿ èíâåñòèöèé 
è ñîçäàíèÿ íîâûõ ðàáî÷èõ 
ìåñò. 

Объем гумпомощи возрастаетОбъем гумпомощи возрастает
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ЧП В ПАРТИИ

В нескольких школах 
Чувашии зафиксированы 
случаи отравлений в 
столовых. И не просто 
зафиксированы – дети 
попали в больницу, 
возбуждены уголовные 
и административные 
дела. Глава Чувашии 
Олег Николаев 
дал распоряжение 
проанализировать 
деятельность аутсорсеров, 
занимающихся 
организацией горячего 
питания в городских 
школах.

Лидер партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Сергей Миронов 
предложил признать 8 декабря днем 
жертв распада СССР. Политик заявил, 
что дата заключения Беловежских 
соглашений должна служить 
напоминанием о трагических 
последствиях распада Советского 
Союза:

Сергей Миронов предложил изменить 
систему перечисления средств в 
Социальный фонд России – отменить 
регрессивную шкалу страховых 
взносов и перейти на солидарную 
систему пенсионных отчислений. 
Официальное письмо по этому 
вопросу направлено председателю 
правительства РФ Михаилу 
Мишустину. 

То ли вирус это, То ли вирус это, 
то ли халатностьто ли халатность

Забывать Забывать 
не должны не должны 

Справедливый Справедливый 
механизммеханизм

УГРОЖАЮЩАЯ ЕДА
Началось все в середине 

ноября в Новочебоксарске. 
Ученики школы № 4 обрати-
лись за медпомощью после 
обеда в столовой. У заболев-
ших обнаружили норовирус. 
В школе, по сообщению руко-
водителя регионального Мин-
здрава, положительный 
результат на вирусную 
инфекцию подтвердил-
ся у 66 человек. Всего за 
медицинской помощью 
обратились 209 человек, 
200 из них дети. Возбуж-
дено уголовное дело.
Спустя неделю Управ-

ление Россельхознадзо-
ра по Чувашии и Ульянов-
ской области сов местно 
с прокуратурой Ново-
чебоксарска проверили 
соблюдение требований 
ветеринарного законо-
дательства при органи-
зации питания в девяти 
школах города.
В пяти учреждениях 

на кухнях, складах го-
товой продукции выяв-
лены факты хранения 
яиц, мясной, молочной 
продукции без ветери-
нарных сопроводитель-
ных документов. Такая 
продукция несет потенциаль-
ную угрозу жизни и здоровью 
граждан. Россельхознадзор 
направил материалы прове-
рок в прокуратуру.

ПРОДУКТЫ 
НА КРЫЛЬЦЕ
Вторая «ласточка» прилете-

ла из Аликовского округа, где 
прокуратура провела провер-
ку по факту обращения ряда 
учащихся Вотланской школы 
в медучреждение с симпто-
мами пищевого отравления. 
Несколько обратившихся 
были госпитализированы.
К проверке подключились 

специалисты Роспотребнад-
зора и сотрудники правоохра-
нительных органов. На кухне 
обнаружили просроченные 
продукты.
Минздрав Чувашии сооб-

щил, что в Аликовскую рай-
онную больницу обратились 
девять детей с признаками 
кишечного заболевания, двое 

были госпитализированы в 
состоянии средней тяжести. 
СК начал доследственную 
проверку. Выехавшая на ме-
сто следственно-оперативная 
группа СУ СКР обнаружила 
и изъяла продукты, условия 
хранения которых не соответ-
ствовали требованиям.
По официальной версии, 

у всех заболевших учеников 
Вотланской школы был выяв-
лен норовирус. Вторая вер-
сия – пищевая токсикоинфек-
ция, но пока не ясно, связано 
ли заболевание с посещени-
ем школы. Управлением Рос-
потребнадзора по Чувашии 
организовано санитарно-эпи-
демиологическое расследо-
вание. С 5 декабря школа на-
ходится на дистанционном 
обучении, в этот же день по 
факту нарушения санитарно-
эпидемиологических правил 
при организации питания 
было возбуждено уголовное 
дело. 

Потом «присоединилась» 
школа в Янтиково. Прокура-
тура, проверяя соблюдение 
противопожарного законода-
тельства, выявила возможное 
нарушение санитарных тре-
бований при организации пи-
тания в учебном заведении. 
На крыльце со стороны улицы 
(запасной выход) были обна-
ружены продукты питания и 
полуфабрикаты – заморожен-
ные котлеты, очищенные лук 
и картофель, нашинкованная 
морковь, яйца. Рядом лежали 
овощные очистки. Ни одна из 
упаковок продукции не име-
ла маркировки, позволяющей 
установить дату изготовления 
и сроки годности. При этом в 
холодильнике на кухне места 
для продуктов было достаточ-
но.

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 
ФАКТОР?
В сентябре 2023 года ор-

ганизацию горячего школь-

ного питания перевели на 
аутсорсинг. Цель была бла-
гой – перей ти на снабжение 
школ продуктами высоких 
стандартов, произведенными 
в регионе, вовлечь в цепочку 
поставок самозанятых с лич-
ным подсобным хозяйством. 
И вроде бы все пошло по пла-
ну, а теперь вот сразу несколь-
ко нехороших случаев.

– Дело не в аутсор-
синге, – говорит депутат 
ЧГСД Сергей Муравьев. 
– Возможно, здесь име-
ет место человеческий 
фактор. Аутсорсинг – 
очень неплохая схема 
работы, она позволяет 
минимизировать фаль-
сификат. При такой си-
стеме директора школ 
освободились от про-
ведения различных кон-
курсов, им не надо бес-
покоиться о питании 
как таковом, можно спо-
койно заниматься своей 
работой. А продукты в 
школы поставляют аут-

сорсеры, это в основном по-
луфабрикаты: котлеты, разде-
ланные куры, подготовленное 
мясо…
Так что, повторяю, дело, 

скорее всего, в человеческом 
факторе. Если это действи-
тельно вирус, «прилетевший» 
от больных работников, зна-
чит, эти работники не сооб-
щили, что болеют. Я считаю, 
что сотрудников таких пред-
приятий по утрам должен 
осматривать и опрашивать 
медработник. Как минимум 
необходимо измерить темпе-
ратуру.
Откуда просрочка? Воз-

можно, повара экономят, 
недокладывают немного. 
Образуется остаток, и он по-
лучается просроченным. А из 
него потом могут готовить. Я 
не утверждаю, это просто рас-
суждения по теме. Халатность 
это, грубые нарушения или 
еще что – в этом разберутся 
компетентные органы и спе-
циалисты. 

Комментируя обращение, лидер пар-
тии отметил, что существующая систе-
ма распределения средств Социаль-
ного фонда России (СФР) недостаточно 
прозрачна и эффективна. Политик счи-
тает, что сегодня «весомая часть бюд-
жета этого фонда расходуется на адми-
нистративные нужды и неэффективные 
программы, поэтому партия предлагает 
передать часть функций СФР государ-
ству. 

«Мы предлагаем отказаться от ис-
пользования накопительных счетов и 
накопительной части пенсии, – сказал 
Сергей Михайлович. – Введенная в рам-
ках одного из этапов реформирования 
пенсионного законодательства, она ока-
залась неэффективной и обременитель-
ной. Мы считаем, что заморозка накопи-
тельной части пенсии и приостановка 
соответствующих выплат с 2014 года 
свидетельствуют о необходимости пол-
ного перехода на солидарную систему 
пенсионных отчислений, при которой 
работающие граждане будут обеспечи-
вать пенсионные выплаты людям стар-
шего поколения. Этот справедливый и 
надежный механизм позволит укрепить 
устойчивость российской пенсионной 
системы. При этом государству необхо-
димо выделить бюджетные средства на 
выплату замороженных накопительных 
пенсий, то есть погашение долгов».

«33 года назад, 8 декабря 1991 года, 
в Беловежской пуще лидеры трех со-
юзных республик договорились о пре-
кращении существования СССР, о чем 
тут же доложили президенту США Бушу. 
Либералы уверяют, что в Беловежье был 
всего лишь оформлен «цивилизованный 
развод», который предотвратил «боль-
шую кровь». Ложь! После распада Со-
ветского Союза кровь полилась рекой – 
Приднестровье, Абхазия, Южная Осетия, 
две чеченские войны, Таджикистан, – не 
считая менее масштабных конфликтов. 
Это 100 тысяч погибших только по офи-
циальным данным, миллионы беженцев. 
Нынешняя война на Украине – прямое 
следствие Беловежского предательства.
Могильщики Союза не задумывались 

о той страшной цене, которую придется 
заплатить народам за их властолюбие. 
Но мы и наши потомки об этом забывать 
не должны!»
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Подарили доброту и радостьЧувашию 

представляет учитель

Школа отметила 
юбилей

До конца года 
в республике 
планируется открыть 
11 врачебных офисов 
и фельдшерских 
пунктов.

Футболисты сражались за победу

Благодаря решению главы Чувашии в 
хирургическом корпусе Моргаушской больницы 
впервые за 40 лет проведен капремонт.

В РДК с. Шихазаны 
Канашского округа 
прошло мероприятие, 
посвященное Дню 
инвалидов, «Мы 
дарим доброту и 
радость».

Иван Кузьмин прошел отбор и представляет 
Чувашию на итоговом Межрегиональном слете 
молодежи СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. 

В Моргаушской школе прошло праздничное 
мероприятие, посвященное 140-летию учебного 
заведения.

Местное 
отделение партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
в Янтиковском округе 
провело конкурс 
«Лучший кулинар». 

В Красных Четаях 
прошел десятый 
традиционный 
футбольный турнир 
памяти члена партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, 
мастера спорта Аркадия 
Туйманова. 

«Здесь уютно и тепло как дома» «Здесь уютно и тепло как дома» ФАПов стало большеФАПов стало больше

Капитального ремонта 
в здании хирургическо-
го корпуса № 2 Моргауш-
ской ЦРБ в Большом Сун-
дыре не было с 1979 года. 
Местные вспоминают, что 
больница своими силами 
пыталась поддерживать 
здание в надлежащем 
виде, однако состояние 
его было удручающим: 
подтекала крыша, в пала-
тах было холодно, высо-
кий износ корпуса уже не 
позволял обеспечивать 
должный уровень ком-
форта для пациентов и 
медработников.

Все это удалось устранить 
благодаря решению главы 
Чувашии Олега Николаева: в 
2023 году он распорядился 
выделить из республикан-
ского бюджета средства на 
проведение капитального 
ремонта корпуса. 
Работы уже завершены, 

сегодня здесь опять прини-
мают пациентов. 
Одна из пациенток рас-

сказала, что получает ме-
дицинскую помощь в этом 
корпусе с самого его откры-
тия.

«Мне есть с чем сравнить… 
Вы знаете, сегодня я даже не 

хочу отсюда уходить! Здесь 
так уютно и тепло – как дома. 
Большое спасибо, что не за-
бывают про села. Мы уже в 
возрасте, и ездить в район-
ный центр немного пробле-
матично, а сейчас все под 
боком – и койки, и врачи вни-
мательные», – поделилась 
женщина впечатлениями.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

На еженедельной пла-
нерке в правительстве 
было проанонсировано 
открытие двух фельдшер-
ско-акушерских пунктов 
(ФАПов) в Цивильском 
округе. Их построили до-
полнительно к тем, что 
уже были запланированы 
по национальному про-
екту «Здравоохранение».
Также до конца года в 

республике планируется 
открыть 11 медицинских 
объектов первичного 
звена в Батыревском, 

Цивильском, Чебоксар-
ском, Яльчикском, Крас-
ночетайском муници-
пальных округах. Кроме 
того, в этом году начали 
работать три ФАПа и пять 
врачебных амбулаторий 
и офисов врачей общей 
практики. 

Öèôðà
Áîëåå 280 
îáúåêòîâ 
çäðàâîîõðàíåíèÿ 
êàïèòàëüíî 
îòðåìîíòèðîâàíî 
è ïîñòðîåíî â 
ðåñïóáëèêå 
çà ïîñëåäíèå 4 ãîäà.

Иван вошел в ТОП-80 
финалистов второго сезо-
на федерального проекта 
«Политшкола Молодежи 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ», кото-
рый собрал бо-
лее 450 участ-
ников со всей 
страны. Иван 
Кузьмин – актив-
ный участник 
мероприя тий , 
проводимых пар-
тией. Он член 
Молодежной из-
бирательной ко-
миссии Чувашии, 
работает учите-
лем общество-
знания и исто-

рии в Тренькасинской 
школе им. Героя Россий-
ской Федерации Д. В. Се-
менова. 

Первичную организа-
цию Всероссийского об-
щества инвалидов (ВОИ) 
в Канашском округе бес-
сменно возглавляет актив-
ный член партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Анатолий Семе-
нов. По его инициативе 
проходят ежегодные меро-
приятия для людей с ОВЗ 
с целью привлечения вни-
мания к их проблемам и 
социализации в обществе.
На мероприятие были 

приглашены инвалиды, 
представители админи-
страции, общественных 
объединений и групп Ка-

нашского МО. Была орга-
низована концертная про-
грамма. Самым активным 
членам ВОИ вручили бла-
годарственные письма и 
сувениры. Дети с ОВЗ – по-
допечные ООО «Мир доб-
ра» в г. Канаш «Мастерская 
жизни», выступившие со 
своей программой, были 
поощрены сладкими по-
дарками и сувенирами.
Спонсорскую помощь 

в организа-
ции праздника 
оказал депутат 
К а н аш с к о г о 
МО от партии 
СПРАВЕДЛИ -
ВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ Ев-
гений Никитин. 
К этой акции 
присоедини -
лись председа-
тель местного 
отделения пар-
тии в Канаше 

Надежда Каргина и другие 
активные члены партии.
Депутат Маргарита Да-

нилова на встрече в жен-
ском клубе при Центре 
занятости населения рас-
сказала женщинам с ОВЗ, 
как можно заполнить свой 
досуг, находясь в непро-
стой жизненной ситуации, 
провела мастер-класс по 
рукоделию, изготовлению 
сувениров своими руками. 

Педагогический кол-
лектив школы, учащихся, 
бывших выпускников от 
имени депутата Госдумы 
России Анатолия Аксакова 
поздравили председатель 
местного отделения 
партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Евгений 
Углев и член партии, 
участник СВО Сер-
гей Голицын. Они по-
желали учителям и 
ребятам успехов в 
педагогической де-
ятельности и учебе, 
продолжения лучших 
школьных традиций.
По словам дирек-

тора школы Николая 

Смирнова, только за по-
следние 5 лет учебное за-
ведение выпустило 644 
ученика. За 140 лет это чис-
ло превышает 12,5 тыс. че-
ловек.

Соревнования кулина-
ров в Янтикове давно ста-
ли традиционными. В них, 
как правило, принимают 

участие члены и активисты 
партии. На сей раз в кули-
нарном мастерстве сорев-
новались семь членов пар-
тии. 
По итогам голосования 

победителем стала Ва-
лентина Семенова, второе 
место заняла Валентина 
Христофорова. Они на-
граждены подарками и по-
четными грамотами.

В соревнованиях участвовали команды Красноче-
тайского, Аликовского, Моргаушского, Ядринского и 
Шумерлинского муниципальных округов.
Первое место заняла команда Аликовского окру-

га, второе место – команда Шумерли, третье – Ядрина.
Спонсорами мероприятия стали заместитель ди-

ректора ФСК «Хастар» Юрий Бронюков и председа-
тель местного отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Владимир Ярайкин.

Кулинары соревновались 
в мастерстве
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УСПЕХ 

БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ!

ЗАКРОМА

КУЛЬТУРА 

ТУРИЗМ 

Итоги страды-2024Итоги страды-2024

Музей открылся после реставрацииМузей открылся после реставрации

Стимулом стали «Валдаи» Стимулом стали «Валдаи» 

Двадцать семь медалей Двадцать семь медалей 

Мошенники Мошенники 
не успокаиваютсяне успокаиваются

В сельхозорганизациях и крупных фермерских хозяйствах региона скошено 
275,9 тыс. га зерновых и зернобобовых культур, или 99,9% к плану. Намолочено 
780,4 тыс. тонн зерна: пшеницы – 480 тыс. тонн, ячменя – 201,3, ржи – 17,9, гречихи 
– 1,47 тыс. тонн. В полях остается лишь кукуруза на зерно: 5,19 тыс. тонн этой 
культуры уже собрали с площади 0,73 тыс. га, еще 284 га ждут прихода техники 
с первыми устоявшимися морозами.

В Козловке открылся обновленный дом-музей математика Николая 
Лобачевского, реставрация шла с 2019 года. После реэкспозиции в нем создан 
образовательный центр математики. Средства на реконструкцию были 
выделены из федерального и республиканского бюджетов.

За три квартала 2024 года республику посетило свыше 757 тысяч туристов. Это 
на 22% превышает показатели аналогичного периода 2023-го. 

Сборная Чувашии по зимнему плаванию завоевала 
27 медалей на всероссийских соревнованиях. 
Наша команда отличилась в Нарьян-Маре, где 
Всероссийская федерация зимнего плавания 
организовала Физкультурно-массовое мероприятие 
«Охотники за полярным сиянием».

В Чебоксарах жертвой нового способа обмана, 
придуманного мошенниками, стала 25-летняя 
горожанка. Девушка установила вредоносное 
приложение в телефон в надежде найти без вести 
пропавшего родственника.

Масличные культуры 
убраны с площади 41,1 
тыс. га, или 99,8% к пла-
ну. При урожайности 11,7 
ц/га собрано 48 тыс. тонн 
подсолнечника, льна, сои, 
рапса, горчицы. Это мак-
симальное значение за 
историю сельского хозяй-
ства региона. 
Полностью завершена 

уборка сахарной свеклы – 
с 917 га собрано 46,6 тыс. 
тонн и картофеля – в сель-
хозорганизациях и фер-
мерских хозяйствах его 
вырастили 113,6 тыс. тонн 

на площади 4,5 тыс. 
га.
Итоги по овощам 

открытого грунта – 
32,4 тыс. тонн с 792 
га, по хмелю – 218 
тонн со 135 га.
Завершена под-

готовка и к урожаю 
2025 года: посея-
но 80,2 тыс. га ози-
мых, из них пшени-
цы – 75,8 тыс. га, ржи – 4,1, 
тритикале – 0,047, вики – 
0,234, рапса – 0,03 тыс. га.
Значительно перевы-

полнены планы по заго-

товке кормов для зимов-
ки сельхозживотных: сено 
– 116,6 тыс. тонн (108,6%), 
сенаж – 407,9 (134%), силос 
– 365,6 тыс. тонн (132,7%).

Здание, в котором рас-
полагается музей, являет-
ся объектом культурного 
наследия федерального 
значения. Это усадьба, 
в которой Лобачевский 
жил в летний период в 
1848-1856 годах.
В музее-

усадьбе XIX 
века воссоз-
дана атмос-
фера быта 
времен Ло-
бачевского и 
одновремен-
но создан 
познаватель-
но -образо -
в а т е л ь ный 
центр мате-

матики с интерактивны-
ми зонами. Здесь будут 
проходить уроки по зани-
мательной математике с 
трансляцией обучающих 
программ на светодиод-
ном экране. 
Дом-музей Николая 

Лобачевского был открыт 
в 1994 году. В музейном 
фонде насчитывается бо-
лее 2,8 тыс. экспонатов, в 
том числе предметы быта, 
документы, печатная про-
дукция, этнографические 
материалы.

Глава Чувашии Олег 
Николаев отметил, что 
стимулом для развития 
водного туризма ста-
ло приобретение судов 
«Валдай-45Р», в связи с 
чем существенно увели-
чилось количество тури-
стов, прибывающих в ре-
спублику. 

«Всего в сравнении с 
2020 годом количество 
судозаходов увеличи-
лось почти в 3,5 раза – 213 
против 728, пассажиров 
– почти в четыре раза – с 
26,3 тысячи до 102,9 тыся-
чи. Это говорит о том, что 
республика становится 

все более привлекатель-
ной для туриста, с одной 
стороны, с другой – в тес-
ном сотрудничестве сов-
местно удается развивать 
и модернизировать всю 
инфраструктуру по при-
ему и сопрово-
ждению здесь, в 
Чебоксарах, при-
бывающих пасса-
жиров», – сказал 
Олег Николаев.
В ближайшие 

6 лет будет мо-
дернизирована 
инфраструктура 
«речных ворот» Че-
боксар, планиру-

ется строительство при-
чальных стенок на Волге 
в Козловке и Мариинском 
Посаде. В руководстве 
республики думают и над 
«оживлением» Суры.

Участники соревно-
вались на дистанциях от 
25 до 200 метров на вре-
мя.
В Ненецком авто-

номном округе нашу 
республику достойно 
представили Елена Де-
ведерова, Андрей Горя-
инов, Руслан Шайхатта-

ров, Николай Артемьев 
и Анна Аветисян. В ледя-
ных водах Арктики они 
завоевали 27 медалей 
– 14 золотых, 9 серебря-
ных и 4 бронзовых.
В общем командном 

зачете сборная Чувашии 
одержала заслуженную 
победу. 

Она пыталась отыскать 
информацию о своем 
дяде, который считает-
ся пропавшим без вести. 
В одном из мессендже-
ров девушка обнаружила 
ссылку и, полагая, что это 
список найденных людей, 
открыла ее. В результате 
на ее мобильное устрой-
ство установилось при-
ложение, зайти в которое 
никак не удавалось, но 
поступило сообщение о 
списании порядка 6 ты-
сяч рублей. В ходе раз-
бирательства сотрудники 
полиции выяснили, что 
приложение оказалось 
вредоносным. Возбужде-
но уголовное дело.
Другая девушка про-

должает верить, что ее 
никто не обманывает и в 
ближайшем будущем она 
сможет получить круп-
ный доход.
В полицию обратился 

25-летний студент одно-
го из вузов. Соседка по-
просила его быть пору-

чителем и одолжить 300 
тысяч рублей для вывода 
денежных средств со сче-
та интернет-биржи. Мо-
лодой человек оформил 
кредит и перечислил ей 
полученные средства.

«Консультанты» инве-
стиционной компании, с 
помощью которой хоте-
ла заработать студентка, 
узнали, что у поручителя 
имеются накопления в 
сумме 400 тысяч рублей, 
и попросили перевести и 
их на «брокерский» счет 
девушки. Но похитить эту 
сумму мошенникам не 
удалось, так как банк за-
блокировал операцию. 
Молодой человек дога-
дался, что предыдущие 
300 тысяч рублей ушли на 
счета аферистов, и обра-
тился в полицию. Девуш-
ка же продолжает наивно 
полагать, что успешно 
инвестировала свои и за-
емные средства, и в бли-
жайшее время получит 
крупный доход. 
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НАПОМИНАЕМ 

Общественная приемная 
депутата Госдумы Российской 

Федерации АКСАКОВА 
АНАТОЛИЯ ГЕННАДЬЕВИЧА

Региональное отделение партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ в Чувашии

ТВОРИ ДОБРО

Они хотят домой
Публикуя фото собак и коротко рассказывая о них, мы очень 
надеемся на добрых людей, способных дать бедолагам дом и 
заботу. Мы знаем, что они в долгу не останутся.

1 Добрый Дружок, 
около года

Молодой маль-
чик, низкорослый, с 
короткими лапами. 
По характеру очень 
контактный и дру-
желюбный. 

2 Красотка Перси, 
около 2 лет

Ласковая, умная 
и дружелюбная со-
бака. У нее не толь-

ко очень красивый 
окрас, есть еще и 
отличительная изю-
минка – глаза цвета 
«огонь» и «лед».
Пристраивается 

как в квартиру, так 
и в частный дом. 
Предстоит приуче-
ние к выгулу, но де-
вочка смышленая.   

3 Умная Варя, 1 год

Эта красавица 
с глазками-сморо-

динками – абсо-
лютное чудо! По-
коряет с первой 
минуты. Очень 
умная и очень се-
рьезная девочка. 
Ласковая, добрая, 
красивая. Миниа-
тюрная – идеаль-
ный семейно-квар-
тирный вариант!   

СРЕДА ОБИТАНИЯ

Все собаки здоровы, привиты, стерилизованы. 
Выставки проводятся каждую субботу 
в ТРЦ «Каскад», цокольный этаж, нижняя 
парковка, с 10.30 до 16.00.

Денег нет, но вы старайтесьДенег нет, но вы старайтесь

3

2

1

«Ассортимент» 
проблем, имеющихся 
у жителей округов 
республики, давно 
не удивляет. Первым 
номером в списке 
стоят вопросы 
коммунального 
хозяйства, причем 
в основном это 
очистные сооружения 
и обращение с ТКО. 
И если проблема с ТКО 
хоть как-то решается, 
то с очистными 
сооружениями пока 
все с точностью 
до наоборот. 

«КОМСОМОЛЬСКИЙ 
ПРИВЕТ»

Очистные сооружения в 
селе Комсомольское полу-
чены в наследство от Со-
ветского Союза – спасибо 
той стране за прочность 
этих объектов. Но какая 
бы ни была прочность, и 
ей пришел предел – со-
оружения построены в на-
чале 70-х годов. Их обслу-
живает ООО «Мой дом» по 
концессии, в списке видов 
деятельности которого 
значатся сбор и обработка 
сточных вод. В концесси-
онном соглашении указа-
но, что физический износ 
сооружений составляет 
80%, то есть они практиче-
ски не работают. Да и как 
они будут работать, если и 
электричества там нет? На 
очистных около свалки – 
просто озера-отстойники. 
Содержимое из них в «есте-
ственном», то есть неочи-
щенном, виде стекает в ма-
ленькую речку Вырасилку, 
дальше попадает в Кубню, 
затем в Свиягу, Волгу… И, на-
конец, наш «комсомольский 
привет» достигает Каспий-
ского моря.

Как рассказал и. о. на-
чальника Комсомольского 
территориального отдела 
Юрий Митюков, проект но-
вых очистных сооружений 
имеется. Но денег на его ре-
ализацию нет, как нет их и на 
рекультивацию свалки, отче-
го она пока невозможна.

ВИНОВАТОГО 
НАЗНАЧИЛИ

По официальным дан-
ным, в адрес регионального 
Минстроя была направле-
на заявка для включения 
очистных сооружений и се-
тей канализации села в Ком-
сомольском мощностью 600 

кубометров в сутки в респу-
бликанскую адресную инве-
стиционную программу на 
2025-2027 гг. Однако объект 
в упомянутую программу 
не вошел… по причине от-
сутствия экспертной оцен-
ки ГУП «БОС». Вопрос будет 
решаться повторно. Расходы 
на строительство объекта 
будут учтены в ходе испол-
нения республиканского 
бюджета в 2025 году и в пла-
новый период 2026-2027 гг.

Тем временем лаборатор-
ные исследования регуляр-
но показывают превышение 
предельно допустимых кон-
центраций загрязняющих 
веществ в водных объектах 
в месте сброса сточных вод 
ООО «Мой дом». И сейчас, по 
данным Минприроды Чува-
шии, вопрос чистоты воды 
решается в судебном поряд-
ке – подано исковое заявле-
ние об обязании ООО «Мой 
дом» обеспечить качество 
воды в реке Вырасилка в 
месте сброса сточных вод с 
сельских очистных сооруже-
ний. То есть ответственным 
за нехорошую ситуацию на-
значили эту организацию 
– все в лучших традициях 
формального подхода, а по 
сути – дикость: ООО приняло 
очистные на обслуживание 
в том состоянии, в каком они 
сейчас находятся. И если уж 
в бюджете на позитивные 
изменения средств нет, то 
где их возьмет обслужива-
ющая фирма? У территори-
ального отдела средств тоже 
нет, сейчас везде окружные 
бюджеты.

ПАМЯТИ 
САЛТЫКОВА-
ЩЕДРИНА

В штате территориально-
го отдела три специалиста и 
два тракториста. Электрика 

в поселении нет, хотя под-
станция имеется. Обслужи-
вать оборудование и менять 
лампочки некому. Электрик, 
кстати, в штате предусмо-
трен – 0,5 ставки с зарплатой 
8 тыс. руб. «грязными». Рабо-
тать за такие деньги никто не 
идет. Замена одной лампоч-
ки на столбе стоит полторы 
тысячи, в территориальном 
отделе на это дело пред-
усмотрено 100 руб. Таковы 
расценки. Но ведь электрик 
не только лампочки меняет. 
И все равно восемь тысяч. 
Больше теротдел предло-
жить не может, он в принци-
пе не в состоянии потянуть 
реальные расходы на комму-
нальное хозяйство. Так что «в 
случае чего» вызывают ава-
рийные бригады. А с еже-
дневным обслуживанием 
сетей, чья протяженность в 
селе более 40 км, имеются 
проблемы. 

Лампочки же меняет сам 
начальник территориаль-
ного отдела. Как рассказали 
жители села, вечером Юрий 
Николаевич на прогулку с 
супругой без задания не 
ходит – смотрит, где надо 

лампочку заменить, где еще 
что-то сделать. По образова-
нию он учитель труда и чер-
чения. Кстати, трактористы и 
специалисты тоже за мини-
малку работают. А лесников 
осталось четверо. На весь 
округ. Жаль, Михаил Евгра-
фович давно помер, а то бы 
написал…

***
У деревянного здания, 

в котором находится адми-
нистрация, богатая история 
и вековая биография. Оно 
самое старое в округе. Дав-
ным-давно, когда в нем раз-
мещался РОВД, в котором 
работал Юрий Митюков, де-
ревянный дом планировали 
снести, но строительство но-
вого здания для райотдела 
затянулось. 

«Нет, это не памятник, 
– говорит Юрий Николае-
вич, – но мы его бережем, 
ухаживаем за ним. Этот дом 
перевезли из Ибресинского 
района. В нем была инфек-
ционная больница, потом – 
учреждение советской вла-
сти, потом сделали РОВД, а 
теперь вот администрация». 


